

(1)

TOYNBEE : UNA FILOSOFÍA OPTIMISTA DE LA HISTORIA

Magnífico y excelenteísimo Sr:

Estmo. Sr. Cónsul de Inglaterra:

Cuerpo consular:
tenor y suave:

Me manda en extremo su invitación que tuvo la bondad de formularme Mr. Brady para que pronunciara una Conferencia en este Instituto Británico. Por la cara la verdad no podía renunciar a esta ^{grata exigencia}, tanto por la amabilidad con que siempre me ha distinguido el personal director de este Centro, como porque resumo allí mayor interés la cooperación entre las culturas inglesa y española. Y en ello no hago más que seguir los principios del Dr. Arnold Toynbee, de quien voy a entablar con esta ocasión. Porque aparte la pequeña lanza histórica que nos han separado en la Historia, ^{ambos pueblos} todos nosotros formamos parte integrante de la misma sociedad, la Cristiana Occidental, y a la luz de esta mayor perspectiva de los hechos del pasado, aquella lanza, considerada ante como abismo infranqueable, quedan ahora reducida a un tamano y risueño verdadero: a pequeñas reyertas de familia dentro de un imperio que hace

histórico : el de la afirmación y expansión de unos mismos ⁽²⁾ valores culturales. Otra postura equivaldría a miopía intelectual, a no sorprender las verdaderas dimensiones del momento presente.

Puesto en este punto, era obvio que el tema de mi conferencia lo centrara en una de las figuras más conspicuas ^{figura} ^{pop.} ^{de su época} de la intelectualidad ^{inglesa contemporánea}, una personalidad de la que todo Vds. habrán oido hablar : Arnold Toynbee. La evocación de su nombre, ha bastado que no el mérito que puedan tener mis palabras, ha bastado para que esta conferencia tuviera un público deseadado en el ambiente cultural barcelonés. Y ello porque viene precedido de la notoriedad con que su pensamiento ha sido debatido últimamente en toda Europa, y, concretamente, en Madrid. Sin embargo, la idea de esta conferencia elección de este tema no ha nido en mí rechazo psicológico de una popularidad muy bien ganada. Es el complemento natural de la discusión que sobre las innovaciones toynbianas vengo haciendo en mi círculo de estudios universitarios.

Así de luego en esta conferencia no me propongo ni la hacer ni la criticar ni la exigir de los doctrinarios que sobre la génesis y el desarrollo de las culturas ha elaborado el ilustre profesor de la Universidad de Londres. En este sentido, el sólo enfoque de la cuestión del método que el Dr. Toynbee plantea, me llevaría mucho más del tiempo

(3)

requerido para una conferencia normal. Me limitaré a trazar
quejar las principales directrices de su orientación histórica, régime
se desprenden de las principales obras sovietizadas: "A study on History"
y "Investigation on Trial". Y antes de empezar abordar el tema me
de pedir por participado pedir al dr. Toynbee por si mis prece-
dentes me permitieran a dar una expresión cabal de su meritoria
labor histórica y pudieran reformar mi pensamiento en alguna
consideración esencial de su doctrina. Y además, permítanme que
de la gracia del director del Instituto Británico, en cuya biblioteca
empejé a deleitar el mensaje sovietizante, y al dr. Oliver, cate-
drático del Instituto Balms de la ciudad, que me proporcionó,
en momento oportuno, los ejes el material bibliográfico necesario
para completar mis ideas sobre el dr. Toynbee.

X * *

Arnold Toynbee no figura en la última edición ^{completa} de la Encyclopédie Británica, la de 1936. Esto quiere decir que por aquell entonces mi fama no había ni tan siquiera traspasado el umbral de las celebridades nacionales. Y se comprende. Durante muchos decenios de su vida, alivio ^{decreto} para los amigos de la precisión, que Toynbee cuenta 60 años juntos, Toynbee ^{este} estuvo ocupado en la elaboración ^{recopilación} y elaboración del enorme material con que habría de asombrar al mundo entre 1934 y 1939, fechas extremas de la publicación de sus seis primeros volúmenes sobre

"Un estudio de la historia": sin embargo, ~~no~~ no es, ni (4)
mucho menos, un desconocido. Saltando de una limitada
especialización a los asuntos de la historia y literatura helénicas
al campo de la política internacional, había participado en las tareas
de la Conferencia de la Paz de 1919 y contribuido a la fundación del
Instituto Real de Asuntos Internacionales, de donde, entre otros
para el estudio de las relaciones de este clero en suelo inglés. Hay
toda una lección en este breve salto de la Antigüedad a lo
más moderno que encierra la historia; salto que en otros habría
 sido imposible, pero que en Toynbee fue lo más normal en
número que, habiendo pasado los diásporas desparado, él hubiera
visto ningún otro para recoger en eso en los problemas moder-
nos.

Su familia tenía tradiciones de alta especialización intelectual.
Otro Arnold Toynbee, a finales de la centuria pasada, fue socio-
logos de una importancia dentro el campo del utilitarismo inglés.
^{Nuestro Toynbee} El debió nacer en un ^{fines} ambiente de pequeño, lo que,
alizado con la feliz circunstancia de la inclinación hacia lo clásico
de su madre, una competente Helenista, le permitió abarcar, desde
sus primeros años, la sólida rigurosidad de la experiencia greco-
romana, con la matizante simplicidad de los problemas planteados
a nuestro tiempo. Y él abordó estos últimos con el instrumental
que yo veo como el único infalible para la correcta interpre-
tación.

basis del parado, o sea el que permite trazar la perspectiva (5) histórica desde un punto de vista humanista cristiano, los valores que han demostrado en solidez a través de una experiencia bimillenaria.

Es sorprendente, se preguntaran Vds., que en estas condiciones la obra de Toynbee no fuera conocida más ante. Paseo mucho tiempo el transcurrido desde 1939 a 1949 para que sólo ahora podamos esperar a hablar de su notoria contribución histórica. Atibuyendo Vds. a esto de hechos : al ~~de la~~ ^{que} a la fuerte paralización que en la vida intelectual impuso la Segunda guerra mundial y a la ~~posibilidad~~ ^{desviación} del pensamiento toynbeiano. Seis volúmenes, de unas 500 páginas cada uno, llenos de tan sugestivos puntos de vista que es necesario tiempo y paciencia para hacerse cargo de ellos. Por esta causa, yo oírás cuando en el Simposio de las últimas polémicas madrileñas algunes revistas ha criticado al Dr. Ortega y Gasset ~~as~~ que esperaba algo ya sabido y a incluso manuscrito por todo los historiadores universitarios españoles. Pongámonos la mano en el pecho, y tengamos por lo menos la sinceridad de reconocer que aún nos hemos progresado tanto, y que en esta marcha contra el reloj que es la lectura de "Un estudio de la filosofía" no poco lo que han llegado más allá del cuarto tomo. Yo mismo, y no me causa rubor decirlo, he tenido que recurrir al resumen autorizado resumen de Sommerville para acabar

de puntualizar la visión hoynbiana sobre la desintegración de⁽⁶⁾
las sociedades.

La primera y ya definitiva impresión que produce la lectura de
cualquier parte de la obra de Töynbee es la de que un hallazgo auto-
mático que hará época en los anales de la ciencia humana.
Me reputarán quizás Vds. exagerado; pero no lo tengan
esta afirmación sin meditarla seriamente. Hay en "Estudios de
la Historia" una acumulación tal de materiales que asombra cómo
no podrían ser recogidos por una sola mente, y, lo que es más, di-
gido e interpretado de acuerdo con un riguroso método histórico
de trabajo. Para Töynbee no sólo no tienen secretos la historia
de Inglaterra, la de la Antigua ciudad clásica y tan de allí me-
diante resiente de los hechos de nuestra inmediata proximidad —
lo que desde luego pae en la dureza del campo de lo normal dado
en antecedenctes escritos; o que tampoco ~~se~~ se encierran los de los
seus campos del pasado histórico, desde las primeras culturas
prehistóricas a la guerra de los Trastidurias, desde la expansión bar-
baria al Renacimiento. Y saliendo fuera del campo de la civi-
lización occidental, se mueve a sus anchas en Bizancio y Rusia,
el Islam y la India, China y el Japón. Y ello no es sólo aparato
audito, sino arrimamiento profundo, que le permite interpretaciones
originales de personas y naciones, de Solón a Baber el León, de
Augusto al gran multo de jenízares, del hombre de la isla de

Esta base documental, pragmática, enquistada, revela una diferencia concreta entre Toynbee y todos los filósofos de la historia que le han precedido, advirtiendo, desde un principio, que es a todas luces importante clasificarlo como filósofo de la filosofía, y que sólo puede merecer esta calificación en su calidad de hombre que piensa sobre los hechos del pasado. Toynbee es exclusivamente un historiador, y él mismo se llama siempre y tan solo historiador. No nallaremos pues en él ninguna idea pacifista, apriorística o Rompiendo la tradición de la escuela idealista alemana, de Hieder a Spengler a través de Hegel y Marx, no elabora un cuadro mental previo ~~al~~ a cuyo marco es preciso encajar a la fuerza los hechos, quepan o no en sus molduras; no recurre a dialécticas ni a divisiones de estos abstractos; ni se zambulle en este impotestante corriente del historicismo en la que uno pierde toda noción de mundo embargado en la ambigüedad del "puro" quehacer histórico". No. Toynbee se plantea, como filósof historiador, una cuestión de método, y a partir de ella va disponiendo los numerosos hechos - 8.000 u 8.000, qué importa - que él conoce y comenta. A veces el hecho le es rebelde y no encaja en la teoría, los demás de su clase parece brindar. El lo anota, e incluso ratifica si lo juzga oportuno. Su humareda es acusolada,

a punto de malaguear, contingencia. De modo que la filosofía (3) idealista alemana ^{podía} para mí y ^{era} objeto de poco comentario en-
dito, y, en cambio, la obra de Toynbee permanecerá, modificada,
revivida, renegida, aumentada, como se quería, pero siempre
como lo más firme punto del edificio que los historiadores cons-
ervaron, de ahora en adelante, para la correcta y cada vez más
auténtica interpretación del pasado, que es la única clave que nos
rectifica de nuestro presente, ^{y nos permite vislumbrar el futuro.} Esta discriminación de valores es la
que arroja la antítesis entre Toynbee y Spengler, ambos intérpre-
tes de la historia en el país de intermedio. La idea pacífica apre-
sistéia e historicista nacida de este el autor del pessimismo;
la actitud pragmática y de sana realidad histórica llevan al autor
ingle, por el contrario, por le sende del optimismo. Diferencia,
ver todo, de método y tipo humano.

El ^{próximo} aspecto de + + +
~~el consecutivo~~ mental de Toynbee "Un estudio de la Historia"
es el examen de la génesis, crecimiento, quiebra y desintegra-
ción de las ^{civilizaciones} ~~sociedades~~. Usamos ahora la exacta terminología de
Toynbee. Para ello necesita establecer, como hemos dicho, un
método, y ^{para} este fin exclusivo dedica los dos primeros volu-
menes de su obra, dato que orientará a todos los que
haciendo exhaustiva del trabajo del ilustre historiador his-
tórico. No queremos extendernos sobre este punto capital, porque

(9)

esta conferencia manifiestaría en este apartado mucho ante
de llegar a punto. Pero es preciso que, para la comprensión de
mis superiores palabras, que ~~abre~~ delinea los dos instrumentos
esenciales de la labor de Toyubee establecidos en aquella pa-
ginas: la sociedad y la afiliación de las sociedades.

La afirmación ^{fue} general de Toyubee es que la historia no es
inteligible aplicada por naciones, sino en relación con procesos
que afectan a conjuntos más extensos. ¡Cómo explicar, por ejemplo,
la historia de Inglaterra sin recurrir al cristianismo, al Renau-
miento y a la expansión? Una economía industrial, fenómeno que om-
ajina a su desarrollo propio y o comparten en los de otras naciones
de un mismo grupo? Estas naciones constituyen ~~una~~ una sociedad,
lo que el denominaria "el planteo inteligible de la Historia"; dentro
de esta sociedad, que para mayor comprensión puede llamarse cul-
tura o grupo cultural, hay una efectiva valoración por se de los
hechos que le afectan; religiosa, social, política, económica. No
obstante, este punto de vista aun no es completo, porque en la pági-
na 111 de su obra, en la que prepara al lector para los volúmenes
que han de formarla, sobre el先后 del estudio de los altares reli-
giosos y supremos, habrá de admitir que éstos solo pueden compren-
derse por la influencia y posterioridad de los ^{de los} grupos sociales
antidichos.

XO

Tenemos pues "la sociedad como pleno integrante de la Historia" y en seguida Toynbee enumera, después de profundos estudios, el cuadro de las "sociedades" históricas, de estos "tipos" que presentan el aspecto más interesante del parado. Hay, dice él, cinco sociedades vivas, ^{cinco} ~~estas~~ sociedades fortificadas y ^{nueve} sociedades muertas, en total, 17, que por una subdivisión de las primeras, pueden llegar al número ^{de} 21. No es preciso rebajar el número de todas. Basta saber que entre las "sociedad viva" distingue la Cristiana Occidental, la Cristiana Orthodoxa, la Islámica, la Hinduista Hindú y la Extrema Oriental, que entre los fósiles figuran la hebrea y la bíblica, y que entre los extintos hay que señalar la egipcia, la micénica, la sumerica, la mitica, la india, la helénistica, la sínica y la maya. Estas últimas no se hallan aisladas en la serie histórica, sino que forman ^{a la} donde importancia tienen de ella. Pero no son pueblos del mismo todo ni representan una pura evolución histórica. Porque Toynbee rechaza tanto la teoría de la unidad de la civilización como la de una continuidad histórica, ambas nacidas, respectivamente, de un ^{Han-} ^{apagón unilateral} y de una concepción biológico de las sociedades. Hay que agrega, como me indicado, materia de cimentario para mucha rata. Me pondrárás ^{la} voz que te diré estos importantes problemas.

De Toynbee se substituye el proceso evolutivo por lo que denomina el parentesco y filiación. O sea que determinadas sociedades son padres de otras, en un mecanismo de generación de culturas para-

(1)

lato al de generación individual. Hay que señalar, de antemano, que Tocqueville reconoce, hasta la fecha, tres generaciones de esta clase, lo que le induce, desde el primer momento, a sentirse optimista sobre el futuro de la humanidad. La cultura, nos asegura, a algo relativamente joven en la Tierra, a pesar del lastre multicentenario de la prehistoria y de las sociedades primitivas. Y agrega, para alentar a prehistoriadores, arqueólogos y etnólogos, niga que las "sociedades", tal qual él las ha definido, sean una misma cosa con los grupos sociales primitivos: forman, en todo caso, una de varias divisiones del mismo género humano.

Los acontecimientos históricos que permiten establecer la pertenencia de una sociedad y relacionarla con la que le ha precedido lo define Tocqueville a partir de la experiencia vivida en el mundo occidental. Nadie duda de que nosotros somos hijos del mundo hermético - en el amplio sentido de sociedad grecorromana. Pues bien, el tránsito de una a otra generación cultural está caracterizado por un triple grupo de fenómenos: 1º el establecimiento de un Estado Universal, que realiza la unidad sobre los grupos políticos anterior e impone un orden; 2º el desordenamiento de un periodo de poca conocición que obtiene el fin de la cultura antigua y, 3º, el inevitabile de la fundación del Estado Universal, periodo que sigue al Estado ant establecimiento.

de un Estado y registró el advenimiento de dos nuevos factores: la Dog y una nueva Tolerancia y una Völkerwanderung. Estos dos elementos correspondían, según Toynbee, a la reacción de lo que llama proletariado interno y externo a la sociedad que perdida dentro su minoría dominante. Proletariado que no es la aplicación histórica del nombre que hoy vulgarmente utilizamos. Toynbee entiende por proletarios todos los grupos sociales, interna y externa, que no viven en, ^{que se sienten} sino fuera, de la sociedad en crisis, incluso cuando este alejamiento se produce en un mismo marco geográfico.

Partiendo de esta experiencia, Toynbee afilia al Helenismo las dos sociedades europeas cívicas: la Cristiana Occidental y Oriental; a la siriaca, la Islámica; a la India, la hindú; a la china, la Extensa oriental. Y a su vez aquéllas derivarían de la minoría y la sumérlica, todo ello mediante una serie de deducciones, no siempre completas, ^{a los} que no podemos dar cabida aquí. Basta señalar que, en los casos en que la filiación no parece poder definirse de modo concreto, como entre el Islam y las civilizaciones siriacas, Toynbee recurre lo explicado por una lo que él denomina "influencia" de otra sociedad en el seno de la primera; en el caso ^{pluridida} la "influencia cultural" ^{entendida} correría a cargo del Helenismo, que habría determinado un amplio parentesco en la generación siriaca y la islámica.

Habiendo resuelto esta cuestión de principio, o sea considerando

que tal planteamiento es ineludible de la doctrina a la sociedad y que muchas de éstas se engañan con las anteriores por un mecanismo de apilación, Togobee para a ocupar el puesto genérico de las civilizaciones, sobre todo a trae al estudio de lo que llama "sociedad originaria" (Egipto, Sumeria, Maya, Andina y Minoica). Aquí el punto de partida es la diferenciación entre sociedad primitiva y sociedad civilizada, al que ya nos hemos referido. Considera que éstas se distinguen no por una ~~distinción~~^o complejidad institucional o por una mayor o menor división de trabajo, sino por la distinta actividad mímética de la masa respecto a sus tipos: en aquéllas las sociedades primitivas la mimetización se orienta hacia la tradición social; en la civilizada, hacia la personalidad creadora. Esta distinción es de movimiento, entre estaticismo y dinamismo; pero su importancia espiritual es enorme, como lo revela la comparación clínica entre la fase Yin y Yang. ¿Cómo se puede pasar de una fase a otra? ¿Cómo del Yin puede marcharse al Yang, después que el hombre hubo realizado ^{la} más humilde de sus experiencias, o sea pasar del nivel subhumano al humano?

Hay que decir que Togobee es profundamente antideterminista. En páginas en espeso contraste niega que el motivo del tránsito de reposo a la actividad creadora, del Yin al Yang, pueda ser a la raya o el medio. No es la biología ni la geología que impone este tránsito importante pero menor cultural, más el encuentro de estos dos factores en la misma alternativa del

(4)

"desafío y la respuesta". Toyimbe deduce este hecho de las ensenanzas religiosas y de las deducciones mitológicas. En como no la voluntad creadora, católica y statica aparte de su creación, ~~esta~~ ^{siempre} obligada a recesar por la intrusión de un factor demoníaco adverso. Como verá observaran esta deducción tiene el más profundo contenido bíblico. La interacción de estos elementos hace pasar del estado Yin al Yang, aunque hay "un factor imprevisible" que no nos permite asegurar cuando este formidable enemigo tendrá consecuencia realmente creadora. En precio una favorable "momen-
to psicológico" favorable, que haga fructificar el choque entre el
miedlo y la raza. Un ejemplo claro de esta teoría es la respuesta que
dieron los pueblos del Sahara a la Gama de desiertos ^{o stepas} ~~desiertos~~ ~~saván-~~
icas parte en dirección al V milenio antes de Jucuán. Unos se
asentaron al norte ~~este~~ buscando refugio en parajes nómadas,
en el Sudán, por ejemplo, y permanecieron con idénticas características.
No prosperaron. Otros superpusieron la ferocia conquista de
los pantanos del Nilo y del Eupante y Tigris, dando lugar a las
suecas agujas y summa, respectivamente.

De consecuencia, existe un panorama general de la vista-
do de la adversidad, tanto geográficas como humanas. Entre las
primeras Toyimbe dispone el estímulo de las comarcas clásicas
y el producido por las nuevas patrias. Dos ejemplos pueden bastar
para ilustrar este concepto: el de Digo triunfo de Bizancio sobre

Calcedonia, en el primer caso, y el del desarrollo del Budismo (45) en países marginados. Entre las segundas, entre los humanos, revelan el sentido de los choques (caracterizado por la reacción de Roma después del ataque de los galos); el de las presiones externas, que lleva su confirmación en el anejo alcanzado siempre por las fronteras, y el de las penalizaciones, como en el caso de los pueblos y culturas sometidos, que se especializan en una función determinada y accionan por imponerse a sus dueños: esclavos del mundo romano y los fanatismos del siglo XVII en Flandes.

Existe, sin embargo, una medida de oro. No se cumple la ley que permita formularse ole que a mayor adversidad corresponde mayor respuesta. El desafío ha de ser proporcionado a la capacidad de reacción de la sociedad que lo experimenta. Si no puede caer en una situación más óptima. En lo que Tocqueville muestra con su comparación en tres términos, apoyando numerosos ejemplos, respecto a lo cuál o típico la diferente reacción de los vikingos noruegos en Islandia y Groenlandia. En muchos casos ^{el desafío} es tal que obliga a las sociedades que lo experimentan a un verdadero "doux de force" que las ayota: tal es el ejemplo que no proporciona, en la lucha contra el mundo físico, los galos invasores, agresiva y nómada, y contra el medio social norteafricano y otomano. Este "doux de force" obliga a la specialización y a la cartera, a la jerarquía y a la sucesión de los valores totales del

De aquí surge el movimiento social. Para determinar la entidad ^{de la fuerza} que ^{de la fuerza} recorriendo ^{el territorio} de ^{el territorio} llegó ^{al} Bengala, emplea la palabra ^{de la fuerza} colonial & lo que implica es que no solo estimula a la parte desafiada a dar una respuesta única, sino que le lleva a adquirir un "momento" que la moviliza en una serie de respuestas a otros tantos problemas. En el caso de Grecia el paso ^{de la anarquía} al orden agrario produjo la superpoblación, etc la colonización y la agresión exterior, y etc el siglo de Pericle. Ahora bien, para explicarnos la eficiencia de esta respuesta no podemos recurrir a explicaciones tanto en base hasta la fecha: la de la expansión militar o la del dominio del medio por la expansión militar o la del profundo dominio de la civilización. La experiencia histórica demuestra que aquella - la conquista - ha coincidido siempre con ~~que~~ la fase en que la civilización se desgasta, como en el caso de Alejandro Magno respecto al Helenismo, o de las Cruzadas, respecto al feudalismo. Mientras que la victoria no puede ser, tampoco, un final exponente cabal del fin de la balanza que necesitamos, puesto que cada vez, prescindiendo de técnicas destructivas, como la de la guerra, los mismos progresos técnicos en el orden agrícola se desfunden, muchas veces, en el signo contrario de la marcha del desarrollo cultural. Así la agricultura helénistica del sur de Italia provocó la scleritud agraria y socavó el orden constitucional.

Por otra parte, y aquí entramos en uno de los logros más singulares de Tocqueville, la génesis de la civilización solo se produce

por simplificación, cuando del macrocosmos pasamos al
microcosmo. Este proceso conduce a la creciente liberación de
energías humanas, a lo que Toynbee denominaría estetización. En
aquel ^(culminante) ~~dicho~~ ^{instante} de la creatura humana los hombres no sol-
vemos estériles, y gracias a este desprendimiento del mundo logramos,
1º, auto-determinarnos, y luego, auto-articularnos en la sociedad.

El crecimiento - tales son sus propias palabras

(1)

Esta auto-articulación establece la premisa que servirá a Toyn-
bee para elaborar su teoría sobre el suunto de la Historia. ¿Es éste el hom-
bre o la sociedad? ¡Hay que aceptar la ^{imagen} teoría de los círculos de Platón
o la sociedad orgánica marxista-sengleriana? Ni un punto de
vista ni otro son convincentes. Los dos hay. Seguramente la sociedad
esta formada por seres individuales en tanto que éstos son sociales, crea
que no pueden existir sin esta relación: nubla y que todo colaboran
en el mismo plano histórico. De aquí se desprende que el mensaje
histórico no lo llevan las masas en sus supuestos extrávamas biológicas,
sino el hombre creador, que en un "impeto de amor" trasciende
a la categoría universal. Pero este creador no actúa sólo, sino que
por la fuerza mística obtiene una aprehensión de una minoría,
mientras que la masa se acerca él por este mimétismo dinámico
que caracteriza a toda sociedad culta. Mímétismo que en
Toynbee responde al sentimiento, al ritmo del impuesto por
la flauta de Hamelius, no orden de mando a la al rededor son de

118

la voz del sargento de Federico Guillermo a Prusia. Así se lograron estos armónicos conjuntos que han dirigido las más triunfales realizaciones humanas: por ejemplo, la Alemania de Bismarck y la Italia renacentista.

Ante de abandonar este tema tan sugerente, tengo que aludir a otro no menos revestido de interés: la locura según la cual actualizan caídas de los socios individuos caídos. Hoy véase analizada en ella un ritmo espiral de acción-explosión y de nuevo acción, que sintetiza en la palabra Withdrawal - ant. Return, desaparición y regreso. Observen Vds. la frecuencia con que Tagore recurre a estas ambigüedades: paternidad y filiación, desafío y respuesta, desaparición y regreso, la mala, no obstante, con parte de un mismo movimiento. El agujero de mayor entidad que tiene en consideración a el de Jesucristo, y no sólo durante su vida terrena - los tres años del disíete - sino, más adelante, en el supremo, crucial motivo del retorno glorioso del Hijo del Hombre.

+ + +

Hecho adelantado ya bastante para considerar la quiebra y desintegración de las sociedades. Aquí Tagore elabora su teoría, apoyada siempre en multitud de ejemplos históricos, como el panel de un díptero opuesto en su todo al que registraba la el desarrollo de géneros y desarrollo de las culturas. Ahora vamos a pasar a examinar un proceso en que el tránsito de la simplicidad a la complejidad, del microcosmos al macrocosmos, procliven

o la muerte, o de petrificación o la fossilización de las sociedades.⁽⁶⁾

Ante de supeditar a considerar el mecanismo histórico de estos procesos, hoy más que ~~de~~ se desembocaría en cualesquier tentación de explicación determinista. Es en las páginas que se refieren a este asunto que se encuentra con el peronismo de los doctores deterministas: la de la selección racial, la de la ~~organización~~ ^{de raza} organizista de Spengler y la del estorno reformato de Vico. Aquella es fruto de la siempre concepción científicas elaboradas por los escritores hereditarios para explicar la decadencia de su civilización. La teoría de la selección racial se desarrolló en el sentido de que la biología de los apáganos es la misma que la de los primos. No fueron los bárbaros los creadores de la cultura medieval, sino un santo, Gregorio el Grande. Respecto a Spengler, insiste en brillantes párrafos sobre su teoría de que la sociedad no es un organismo, sino un planeta inteligible en su historia y la base común de las relaciones individuales, la furia de los ciclos, de aboleños mesopotámicos, lo inspiró la misma oscura confianza. Repetiré lo franc "plus ça change, plus c'est la même chose". Se cuenta que en su misma experiencia, lo movimiento Yen-Yang, partenidas y filiación, animal, drapío, etc., ya dan la sensación de ritmo; pero el ritmo de hilar, que no vuelve sobre sus pasos, muestra el tejido progresar en la máquina, o el del arriado, al cual el movimiento de la rueda no le obliga a dar vueltas sobre un mismo eje, más que le permite progresar en su camino. No somos físicos ni técnicos, más condonados a la pena o la rueda, más fruto de nuestros propios actos. Consideración sólo

mayor interés en orden al futuro de nuestra civilización.

(20)

La guerra de la civilización, o sea, el momento en que esta dejó de ser creadora, se produce estigmatizante para Tocqueville en el momento en que se producen estos hechos contundentes: la mercantilización del individualismo, la nimiedad del angustioso amanecer de las instituciones y la nimiedad del poder creador. En el primer caso, todo marcha bien mientras la minoría y la masa respiran al unisono; pero la facilidad del mercantilismo conduce a un aberración: la pérdida del poder creador en la conducta que integran aquella autoexpansión de la obediencia social, y la imposición del individualismo por medidas drásticas. En ambos casos, la respuesta es siempre la misma: la aparición del proletariado.

En el segundo espíritu examinado, el de la angustiosa-muerte institucional, esto produce la ruptura de la armonía en que vive la sociedad. Las nuevas fuerzas no hallan el cauce social que los precisan, y embobilladas en los viejos mecanismos producen un doble efecto: o la hacen estallar, y aquí tenemos ya la revolución, o las hacen actuar en forma disimada. Estas evoluciones sociales son frecuentes. Entre los numerosos ejemplos que Tocqueville corresponde al punto influye el la guerra civil estadounidense y de sus críticos en las instituciones del siglo XVIII, reñidores de desarrollo del individualismo económico, la subversión de los principios capitales de la propia edad pionera regia, la adulteración

de la educación por la propaganda, y la expansión del idiotez social⁽²⁾, porque idiotas eran, según los abusivos usos regidos del periódico, los individuos que adoptaban actitudes soñáricas ante el enemigo de la ciudad.

En cuanto a la mimosis o venganza de las fuerzas creadoras rebase en los hechos de que una minoría asimismo que respondió afizadamente a un primer estímulo, responde al segundo. En lo que Juan Jesús afirmó en su parábola ~~del buey de la siesta~~ de la siesta: "Los últimos serán los primeros". En estas circunstancias desmismó el número de potentes creadores y convierte a los exp-creadores en enemigos más o menos de todo movimiento revolucionario. La experiencia histórica demuestra cumplidamente el signo fatal que acompaña a la idolatría acim de una persona o de una institución, de una técnica o de una fuerza. Los aviones fueron los ministros devoradores de la cultura siria en favor de la constante perfeción de sus poderes militares. En este sentido es igualmente fatal la indoctrinación producida por la victoria, ejemplificada por el caso de Roma después de la 2^a guerra púnica, pues impone la recta comprensión de la situación legada por aquell triunfo en un complejo de autoconfianza.

En fin, a través la aspiración de las fuerzas creadoras de una sociedad llevan a ésta a su desintegración por el ira natal del alma en el cuerpo social — sobre el que no insistimos, ya que se trata de la escisión entre una minoría dominante y el pro-

62

eternado interior — y el ciervo en el alma. En este momento, el cuerpo social enfermo sólo produce sentimientos, los súos, lo más saliente a la perdida del que conduce a extremar los priamos en convulsión en que agita el debate. El éste vital es reemplazado por el sentido de la Predestinación o el sentido del Pecado; el éste queda relegado a segundo término por la ^{sentido del} pecado; la vida toma el rumbo de lo que predicen el oracionismo o el futurismo, actividad ambas francamente revolucionarias: aquella, por suerte; aquella, por la fuerza del mito. Arcaísmo → Rousseau en su Contrato Social.

Ante la desintegración de sus sendas, y ya abrumadas el último capítulo de la obra de Tocqueville, la sociedad busca en Salvador: este mecanismo → lo reflejó la experiencia hispana en forma del Salvador en la España, el Tímidos legislador y el Político en la Máquina del Tiempo. Pero todo esto conduce, en definitiva, a acelerar el ritmo de la descomposición. Pero el ejemplo de Jesús es claro. La divinidad se revela en el hecho de que, seguramente, renunciara a ser Salvador en la España y no refugiarse en el tumulto sufrido a la Cruz.

+ + +

Y así hemos llegado a tomar contacto con el pensamiento global de Tocqueville. Un pensamiento que ha bautizado de optimista y que, sin duda, merece este calificativo. Aunque ya se han traído

paramos bastante las causas de este enunciado, los resumire', dice el autor:

1º Tovarbee cree en nos encierra la juventud de nuestra cultura y ~~de~~ ^{que} nos permitira ~~en~~ ^{en} nuevos periodos de logro para ella.

2º Al sentirse el fuerte nacimiento social en el nacimiento, nos hace aceptables de reacción contra las fuerzas deterministas y ~~que~~ ^y nos impulsan e incita nuestras fuerzas vitales.

3º Al reconocer la importancia estremada del Papado en un movimiento de recuperación, concuerda con lo postulado estableciendo por nuestra fe.

Y 4º Un indica que la reacción ^{resposta al desafío} es siempre señal de orden, y que sólo está en guerra aquella sociedad que se conforme en su mente.

Dijeron mis propias palabras:

Arnold Toynbee no figura en la última edición completa de la Encyclopédia Británica, la de 1936. Esto quiere decir que por aquel entonces su fama no había ni tan siquiera traspuesto el umbral de las celebridades nacionales. Y se comprende. Durante muchos decenios de su vida, ahora diremos, para los amigos de la precisión, que Toynbee cuenta 60 años justos, éste estuvo ocupado en la recopilación y elaboración del enorme material con que había de asombrar al mundo entre 1934 y 1939, fechas extremas de la publicación de sus seis primeros volúmenes sobre "Un estudio de la historia". Sin embargo, no era, ni mucho menos, un desconocido. Saltando de una limitada especialización a los asuntos de la historia y literatura helénicas al campo de la política internacional, había participado en las tareas de la Conferencia de la Paz de 1919 y contribuido a la fundación del Instituto Real de Asuntos Internacionales, de Londres, centro básico para el estudio de las relaciones de esta clase en suelo inglés. Hay toda una lección en este brusco salto de la Antigüedad a lo más moderno que encierra la Historia; salto que en otros habría sido tenacidad, pero que en Toynbee fué la neta normal en hombre que, habiendo pulsado los diapasones del pasado, estaba preparado como ningún otro para recoger su eco en los problemas modernos.

Su familia tenía tradiciones de alta especulación intelectual. Otro Arnold Toynbee, a fines de la centuria pasada, fué sociólogo de importancia dentro el campo del utilitarismo inglés. Nuestro Toynbee debió recoger este ambiente desde pequeño, lo que, aliado con la feliz circunstancia de la inclinación hacia lo clásico de su madre, una competente helenista, le permitió abarcar, desde sus primeros años, la sólida riqueza de la experiencia greco-romana, con la matización infinita de los problemas planteados a nuestro tiempo. Y él abordó estos últimos con el instrumental que yo reputo como el único infalible para la correcta interpretación del pasado, o sea el que permite traer la perspectiva histórica desde un punto de vista humanista cristiano, los dos valores que han demostrado su solidez a través de una experiencia bimilenaria.

Es sorprendente, se preguntaran Vds., que en estas condiciones la obra de Toynbee no fuera conocida años antes. Parece mucho tiempo el transcurrido desde 1939 a 1949 para que a lo mejor podámos empezar a hablar de su notoria contribución histórica. Atribuyanlo Vds. a estos dos hechos: a la funesta paralización que en la vida intelectual impuso la segunda guerra mundial y a la prolifidad del pensamiento toynbiano. Seis volúmenes, de unas 500 páginas cada uno, llenos de tan sugestivos puntos de vista que es necesario tiempo y paciencia para hacerse cargo de ellos. Por esta causa, yo sonré cuando en el impetu de las últimas polémicas madrileñas alguna revista ha criticado al Dr. Ortega y Gasset de que exponía algo ya sabido e incluso manoseado por todos los estudiantes un versitarios españoles. Ponganos la mano en el pecho, y tenganos por lo menos la sinceridad de reconocer que aún no hemos profundizado tanto, y que en esta marcha contra el reloj que es la lectura de "Un estudio de la Historia" son pocos los que han llegado más allá del cuarto tomo. Yo mismo, no me causa rubor decirlo, le tenido que recurrir al autorizado resumen de Somervell para acabar de puntualizar la exégesis toynbiana sobre la desintegración de las sociedades.

La primera y ya definitiva impresión que produce la lectura de cualquier otra de las obras de Toynbee es la de que nos hallamos ante un estudio que hará época en los males del pensamiento humano. He reputado quizás Vds. exagerado; pero no le lanzada esta afirmación sin meditarla seriamente. Hay en "Un estudio de la Historia" una acumulación tal de materiales que asombra cómo han podido ser recogidos por una sola mente, lo que es más, digerido e interpretado de acuerdo con un riguroso método histórico de trabajo. Para Toynbee no sólo no tienen

secretos la historia de Inglaterra, la de la Antigüedad clásica y la del mecanismo de los hechos de nuestro inmediato pretérito - lo que desde luego cae dentro del campo de lo normal dados los antecedentes expuestos, es que tampoco lo encierran los de los demás campos del pasado histórico, desde las primeras culturas prehistóricas a la guerra de las Investiduras, desde la expansión bárbara al Renacimiento. Y saliendo fuera del campo de la civilización occidental, se mueve a sus anchas en Bizancio y Rusia, el Islam y la India, China y el Japón. Y ello no es sólo aparato erudito, sino asimilación profunda, que le permite interpretaciones originales de personas y hechos, de Solín a Baber el León; de Augusto al gran muftí de Jerusalén, del hombre de la isla de Pascuar a Jenín.

Esta base documental, pragmática, empirista señala una diferencia concreta entre Toynbee y todos los filósofos de la Historia que le han precedido, advirtiendo, desde un principio, que es a todas luces injusto clasificarlo como filósofo de la Historia, y que sólo puede merecer este calificativo en su calidad de hombre que piensa sobre los hechos del pasado. Toynbee es exclusivamente un historiador, y él mismo se llama siempre y tan sólo historiador. No hallaremos pues en él ninguna idea preconcebida, apriorística. Rompiendo la tradición de la escuela idealista alemana, de Herder a Spengler a través de Hegel y Marx, no elabora un cuadro mental previo a cuyos marcos es preciso encajar a la fuerza los hechos, quepan o no en sus molduras; no recurre a dialécticas ni a drisnizaciones de entes abstractos; ni se zambulle en esta inquietante corriente del histoicismo en la que uno pierde toda noción de rumbo embargado en la entelegüía del "puro quehacer histórico". No. Toynbee se plantea, como fiel historiador, una cuestión de método, y a partir de ella va disponiendo los numerosos hechos - 6.000 u. 8.000, que importa que él conoce y atiende. A veces el hecho le es rebelde y no encaja en la teoría, que los demás de su clase parece brindar. El lo anota, e incluso ratifica si lo juzga oportuno. Su honradez es acrisolada, a prueba de cualquier contingencia. De modo que la filosofía idealista alemana podrá pasar y ser objeto de puro comentario erudito, y, en cambio, la obra de Toynbee permanecerá, modificada, revisada, corregida, aumentada, como se quiera, pero siempre como la más firme cantera del edificio que los historiadores construirán, de ahora en adelante, para la correcta y cada vez más unánime interpretación del pasado, que es la única llave que nos certifica de maestro presente y nos permite vislumbrar el futuro. Esta discriminación de valores es la que erige la antítesis entre Toynbee y Spengler, ambos intérpretes de la Historia en el período intermedio. La posición apriorística e histoicista hicieron de éste el autor del pesimismo; la actitud pragmática y de sana realidad histórica llevan al autor inglés, por el contrario, por la senda del optimismo. Diferencia, sobre todo, do método y tipo humano.

El propósito exacto de "Un estudio de la Historia" es el examen de la génesis, crecimiento, quiebra y desintegración de las civilizaciones. Usamos ahora la exacta terminología de Toynbee. Para ello necesita establecer, como hemos dicho, un método, y a este fin exclusivo dedica los dos primeros volúmenes de su obra, dato que orientará a todos Vdes. sobre la honradez exhaustiva de la labor del ilustre historiador británico. No queremos entretenernos sobre este punto capital, porque esta conferencia naufragaría en este apartado mucho antes de llegar a puerto. Pero es preciso para la comprensión de mis anteriores palabras, que delineen los dos instrumentos esenciales de la labor de Toynbee establecidos en aquellas páginas: la sociedad y la afiliación de las sociedades.

La afirmación previa de Toynbee es que la historia no es inteligible explicada por naciones, sino en relación con procesos que afectan a conjuntos más extensos. ¿Cómo explicar, por ejemplo, la historia de Inglaterra sin recurrir al cristianismo, al Renacimiento y a la expansión

económica industrial, fenómenos que son ajenos a su desarrollo propio o compartidos con los de otras naciones de un mismo grupo? Estas naciones constituyen una sociedad, lo que él denomina "el plano inteligible de la Historia"; centro de esta sociedad, que para mayor comprensión puede llamarse cultura o grupo cultural, hay una exacta valoración per se de los hechos que la afectan; religiosos, sociales, políticos y económicos. No obstante, este punto de vista aun no es completo, porque en las páginas últimas de su obra, en las que prepara al lector para los volúmenes que han de formarla relativos al estudio de las religiones superiores, habrá de admitir que éstas sólo pueden comprenderse por la interferencia y prohijación de dos de los grupos sociales antedichos.

Tenemos pues "la sociedad como plano inteligible de la Historia" y anseguida Toynbee enumera, después de prolífico estudio, el cuadro de las "sociedades" históricas, de estos "tódos" que procuran el exacto conocimiento del pasado. Hay, dice él, cinco sociedades vivas, cinco sociedades fosilizadas y nueve sociedades muertas; en total, 19, que por una subdivisión de las primeras, pueden llegar al número de 21. No es preciso retener el nombre de todas. Basta saber que entre las "sociedades vivas" distingue la Cristiana Occidental, la Cristiana Ortodoxa, la Islámica, la Hindú y la Extremo Oriental, que entre las fósiles figuran la hebrea y la betana, y que entre las extintas hay que señalar la egipcia, la minoica, la sumerica, la niára, la indicia, la helenística, la sínica y la maya. Estas últimas no se hallan aisladas en la serie histórica, sino que forman eslabones importantísimos de ella. Pero no son cuerpos del mismo todo ni representan una pura evolución histórica. Porque Toynbee rechaza tanto la teoría de la unidad de la civilización como la de la pureza continuidad histórica, ambas nacidas, respectivamente, de un espejismo unilateral y de una concepción biológica de las sociedades. Habrá aquí, como he indicado, materia de comentario para mucho rato. Me perdonarán Vdes. que les escanoteo estos importantes problemas.

Toynbee substituye el proceso evolutivo por lo que denomina de paternidad y filiación o sea que determinadas sociedades son padres de otras, en un mecanismo de generación de culturas paralelo al de generación individual. Hay que señalar, de antemano, que Toynbee sólo reconoce, hasta la fecha, tres generaciones de esta clase, lo que le induce, desde el primer momento, a sentirse optimista sobre el futuro de la humanidad. La cultura, nos asegura, es algo relativamente joven en la Tierra, a pesar del lastre multicentenario de la prehistoria y de las sociedades primitivas. Y aquí, para estupor de prehistóriadores, arqueólogos y etnólogos, niega que las "sociedades", tal cual él las ha definido, sean una misma cosa con los grupos sociales primitivos: forman, en todo caso, dos especies distintas del mismo género humano.

Los acontecimientos históricos que permiten establecer la prohijación de una sociedad y relacionarla con la que le ha precedido los define Toynbee a partir de la experiencia acaecida en el mundo occidental. Nadie duda de que nosotros somos hijos del mundo helenístico -en el amplio sentido de sociedad greco-romana. Pues bien, el tránsito de una a otra generación cultural está caracterizado por un triple grupo de fenómenos: el establecimiento de un Estado Universal, que realiza la unidad sobre la disgregación política anterior e impone un orden; 2º el desencadenamiento de un período de convocaciones que señale el fin de la cultura antigua y es el precedente inevitable de la fundación del Estado Universal y 3º, el interregnum, período que sigue al establecimiento de un Estado y registra el advenimiento de dos nuevos factores: una nueva Iglesia y una Völkerwanderung. Estos dos elementos corresponderían, según Toynbee, a la reacción de lo que llama proletariado interno y externo de la sociedad que periclitita contra su minoría dominante. Proletariado que no es la aplicación histórica del nombre que hoy vulgarmente utilizamos. Toynbee entiende por proletarios todos los grupos sociales, interna y externa, que no viven en, sino que se sienten fuera, de la sociedad en crisis, incluso cuando este alejamiento se produce en un mismo marco geográfico.

Partiendo de esta experiencia, Toynbee afilia al Helenismo las dos sociedades vivas: la Cristiana Occidental y Oriental; a la siriaca, la Islámica; a la índica, la hindú; a la sínica, la Extremo Oriental. Y a su vez aquéllas derivarían de la minoica y la sumérica, todo ello mediante una serie de deducciones, no siempre completas, a las que no podemos dar cabida aquí. Basta señalar que, en los casos en que la filiación no parece poder definirse de modo concreto, como entre el Islam y la civilización siriaca, Toynbee lo explica por lo que él denomina "intrusión" de otra sociedad en el seno de la primera; en el caso aludido, la "intrusión cultural" correría a cargo del Helenismo, que habría determinado un amplio parentesis entre la generación siriaca y la islámica.

Habiendo resuelto esta cuestión de principio, o sea considerando qué el plano inteligible de la historia es la sociedad y que muchas de éstas se emparentan con las anteriores por un mecanismo de afiliación, Toynbee pasa a ocuparse de la génesis de las civilizaciones, sobre todo a base del estudio de la que llama "sociedades originarias" (Egipto, Sumérica, Maya, Andina y Minoica). Aquí el punto de partida es la diferenciación entre sociedad primitiva y sociedad civilizada, al que ya nos hemos referido. Considera que éstas se distinguen no por una complejidad institucional o por una mayor o menor división de trabajo, sino por la distinta actitud mimética de la masa respecto a sus guías: en las sociedades primitivas la mimesis se orienta hacia la tradición social; en la civilizada, hacia las personalidades creadoras. Esta distinción es de movimiento, entre estaticismo y dinamismo; pero su importancia espiritual es enorme, como lo revela la comparación china entre las fases Yin y Yang. Como se puede pasar de una fase a otra. ¿Cómo del Yin puede marcharse al Yang, después que el hombre hubo realizado la más tremenda de su experiencia, o sea pasar del móvil subhumano al humano?

Hay que decir que Toynbee es profundamente antideterminista. En páginas en extremo convincentes niega que el motivo del tránsito de reposo a la actividad creadora, del Yin al Yang, pueda ser o a la saja o al medio. No es la biología ni la geología que imponen este importante fenómeno cultural, sino el encuentro de estos dos factores en la suprema alternativa del "desafío y respuesta". Toynbee deduce este hecho de las enseñanzas religiosas y de las deducciones mitológicas. Es como si la voluntad creadora, satisfecha y estática después de su creación viniera obligada a recrear por la intrusión de un factor demoniaco adverso. Como Vdes. observaran esta deducción tiene el más profundo contenido bíblico. La interacción de estos elementos hace pasar del estado Yin al Yang, aunque hay "un factor imprevisible" que no nos permite asegurar cuando este formidable encuentro tendrá consecuencias realmente creadoras. Es preciso un "momento psicológico" favorable, que haga fructificar el choque entre el medio y la raja. Un ejemplo claro de esta teoría es la respuesta que decían los pueblos de la banda de estepas afroasiáticas ante su desecación en el VI milenio antes de Jesucristo. Unos se buscaron refugio en parajes similares, en el Sudán, por ejemplo, y permanecieron con idénticas características. No progresaron. Otros emprendieron la portentosa conquista de los pantanos del Nilo y del Eufrates y Tigiris, dando lugar a las culturas egipcia y sumeria, respectivamente.

En consecuencia, existe un panorama general de las virtudes de la advenidad, tanto geográficas como humanas. Entre las primeras Toynbee dispone el estímulo de las comarcas duras y el producido por las nuevas patrias. Dos ejemplos pueden bastar para ilustrar este concepto: el triunfo de Bizancio sobre Calcedonia, en el primer caso, y el del desarrollo del Budismo en países marginales. Entre las segundas, o sea las humanas, señala el estímulo de los choques (caracterizado por la reacción de Roma después del ataque de los galos); el de las presiones externas, que halla su confirmación en el auge alcanzado siempre por las fronteras, y el de las penalizaciones, como en el caso de los pueblos y culturas sometidos, que se especializan en una función determinada y acaban por

imponerse a sus dueños esclavos del mundo romano y los fanaristas del siglo XVIII en Turquía.

Existe, empero, una medida de oro. No se cumple la ley que podría formularse de que a mayor adversidad corresponde mayor respuesta. El desafío ha de ser proporcionado a la capacidad de reacción de la sociedad que lo experimenta. Sino puede caerse en una situación menos óptima. Es lo que Toynbee prueba con sus comparaciones en tres términos, aportando numerosos ejemplos, respecto a los cuales es típico la diferente reacción de los iskingo noruegos en Islandia y Groenlandia. En muchos casos el desafío es tal que obliga a las sociedades que lo experimentan a un verdadero "tour de force" que las arrota tal es el ejemplo que nos proporcionan, en la Turchia contra el mundo físico, los polinesios, esquimales y nómadas, y contra el medio social hostil, turcos y otomanos. Este "tour de force" obliga a la especialización y a la casta, a la jerarquía y a la ruina de los valores totales del hombre.

En consecuencia, el mejor estímulo es el del que no sólo estimula a la parte desafiada a dar una respuesta única, sino que la lleva a adquirir un "número" que la moviliza en una serie de respuestas, a otros tantos problemas. De aquí surge el crecimiento social. Para determinar la entidad de esta fuerza, recurriendo a la terminología de Bergson, emplea la palabra clan vital. Es este impetu que en el caso de Grecia el paso de la anarquía al orden agrario produjo la superpoblación, ésta la colonización y la agresión exterior, y ésta el siglo de Pericles. Ahora bien, para explicarnos la eficiencia de esta respuesta no podemos recurrir a explicaciones harto en boga hasta la fecha, la de la expansión militar a la del dominio del medio por la técnica. La experiencia histórica demuestra que aquella -la conquista- ha coincidido siempre con la fase en que la civilización se desgarra, como en el caso de Alejandro Magno respecto al Dellenismo, o de las Cruzadas, respecto al feudalismo. Mientras que la técnica no puede ser, tampoco, un fiel exponente cabal del fiel de la balanza que necesitamos, puesto que, prescindiendo de técnicas destructoras, como la de la guerra, los mismos progresos técnicos en el orden agrícola se disponen, muchas veces, en el signo contrario de la marcha del desarrollo cultural. Así la agricultura helenística del Sur de Italia procuró la esclavitud agraria y socavó el orden antiguo.

Por esta causa, y aquí entramos en uno de los logros más simpáticos de Toynbee, la génesis de la civilización solo se produce por simplificación, cuando del macrocosmos pasamos al microcosmos. Este proceso conduce a la creciente liberación de energías humanas, a lo que Toynbee denomina etereización. En aquel culminante instante de la creación humana los hombres nos volvemos etéreos, y gracias a este desprendimiento del mundo logramos, l'autodeterminarnos, y luego, autoarticularnos en la sociedad.

Esta auto articulación establece la premisa que servirá a Toynbee para elaborar su teoría sobre el sujeto de la Historia. ¿Es este el hombre e la sociedad? Hay que aceptar la imagen de los ciclopes de Platón o la sociedad orgánica marxista-spengleriana? Ni un punto de vista ni otro son convincentes. Según él la sociedad está formada por seres individuales en tanto que estos son sociales o sea que no pueden existir sin esta relación mutua y que todos colaboran en el mismo plano histórico. De aquí se desprende que el pensamiento histórico no lo llevan las masas en sus supuestas entrañas biológicas, sino el hombre creador, que en un "impetu de amor" trasciende a la categoría universal. Pero este creador no actúa solo, sino que por la fuerza mística obtiene una aquiescencia de una minoría, mientras que la masa se acerca a él por este ninetismo dinámico que caracteriza a toda sociedad culta. Ninetismo que en Toynbee es siempre consentimiento, al estilo del impuesto por la flauta de Hamelio, no orden de mando al rudo son de la voz del sargento de Federico Guillermo de Prusia. Así se logran estos armoniosos conjuntos que

han dirigido las más triunfales realizaciones humanas por ejemplo, la Atenas de Pericles y la Italia renacentista.

Antes de abandonar este tema tan sugestivo, tengo que aludir a otro no menos revestido de interés: la técnica según la cual actúan los individuos cuadros. Toynbee analiza en ella un ritmo expresivo de acción-extasis y de nuevo acción, que sintetiza en la palabra Withdrual-and-Return, desaparición y regreso. Y observen Vdes. la frecuencia con que Toynbee recurre a estas antítesis: paternidad y filiación, desafío y respuesta, desaparición y regreso, las cuales, no obstante, son parte de un mismo movimiento. El ejemplo de mayor entidad que toma en consideración es el de Jesucristo, y no sólo durante su vida terrena -los tres años del desierto- sino, más adelante, en el supremo y esencial motivo del retorno glorioso del Hijo del Hombre.

-:- :-: :-:

Hemos adelantado ya bastante para considerar la quiebra y desintegración de las sociedades. Aquí Toynbee elabora su tesis, apoyada siempre en multitud de ejemplos históricos, como el de un tríptico opuesto en un todo al que registraba la génesis y desarrollo de las culturas. Ahora vamos a tratar a examinar un proceso en que el tránsito de la simplificación a la complejidad, del microcosmos al macrocosmos, producirán o la muerte, o la falsificación o la fosilización de las sociedades.

Antes de empezar a considerar el mecanismo histórico de estos hechos, Toynbee se desembaraza de cualquier tentativa de explicación determinista. Es en las páginas que se refieren a este asunto que se enfrenta con el pesimismo de las doctrinas deterministas: la de la senectud cósmica, la de senectud racial, organicista de Spengler y la del eterno retorno de Vico. Aquella es fruto de las simples concepciones científicas elaboradas por los escritores helenistas para explicarse la decadencia de su civilización. La teoría de la senectud racial se desvaloriza en el sentido de que la biología de los epígonos es la misma que la de los primeros. No fueron los bárbaros los creadores de la cultura medieval, sino un romano, Gregorio el Grande. Respecto a Spengler, insiste en brillantes párrafos sobre su teoría de que la sociedad no es un organismo, sino un plano inteligible de la historia y la base común de las relaciones individuales. En fin, la teoría de los ciclos, de abuelo mesopotámico, le inspira la misma ecosa confianza. Repudia la frase "plus ça change, plus c'est la même chose". Es cierto que en su misma exposición, los movimientos Yin-Yang, paternidad y filiación, estímulo, desafío, etc., dan la formación de ritmo; pero es ritmo de telar, que no vuelve sobre sus pasos, mientras el tejido progresá en la máquina, o el del carro, al cual el movimiento de la rueda no le obliga a dar vueltas sobre un mismo eje, sino que le permite progresar en su camino. No somos débiles ni fríos, condenados a la pefia o sea rueda, sino fruto de nuestros propios actos. Consideración del mayor interés en orden al futuro de nuestra civilización.

La quiebra de la civilización, o sea, el momento en que ésta deja de ser creadora, se estigmatiza para Toynbee en el momento en que se producen estos tres factores combinados: la mecanización del nihilismo, el anquilosamiento de las instituciones y la námesis del poder creador. En el primer caso, todo marcha bien mientras la minoría y la masa respiran al unísono; pero la facilidad del nihilismo conduce a dos aberraciones: la pérdida del poder creador en los individuos que integran aquella en la pasividad de la obediencia social, y la imposición del nihilismo por medidas drásticas. En ambos casos, la respuesta es siempre la misma: la aparición del proletariado.

En el segundo extremo examinado, el del anquilosamiento institucional, esto produce la ruptura de la armonía en que vive la sociedad. Las nuevas fuerzas no hallan el cauce social que les es preciso, y erbotelladas en los viejos mecanismos producen un doble efecto: o las hacen estallar, y aquí tenemos ya la revolución, o las hacen actuar en forma desusada. Estas enormidades sociales son frecuentes. Entre los numerosos ejemplos que T. atá correspondiente al funesto influjo de las inyecciones industriales

y democráticas en las instituciones del siglo XVIII, señalaremos el desarrollo del nacionalismo económico, la subversión de los principios capitales de la propiedad privada, la adulteración de la educación por la propaganda, y la extensión del idiotismo social, porque idiotas eran, según los atenienses del siglo de Pericles, los individuos que adoptaban actitudes sotéticas ante el cuerpo de la ciudad.

En cuanto a la nómesis o venganza de las fuerzas creadoras se basa en el hecho de que una minoría que respondió eficazmente a un primer estímulo, responde al segundo. En lo que ya Jesús afirmó en su parábola de la siega: "Los últimos serán los primeros". En estas circunstancias disminuye el número de posibles creadores y convierte a los ex-creadores en enemigo acérrimo de todo movimiento renovador. La experiencia histórica demuestra cumplidamente el signo fatal que acompaña a la idolización de una persona o de una institución, de una técnica o de una fuerza. Los asirios fueron los siniestros devoradores de la cultura serían en pos de la constante perfección de su poderío militar. En este sentido es igualmente fatal la intoxicación producida por la victoria, ejemplarizada por el caso de Roma después de la 2^a guerra púnica, pues imposibilita la recta comprensión de la situación legada por aquel triunfo en un complejo de autosuficiencia.

:-- :-- :-- :--

En fin la ruptura de las fuerzas creadoras de una sociedad llevan a ésta a su desintegración por el vía crucis del cisma en el cuerpo social -sobre el que no insistimos, ya que se trata de la escisión entre una minoría dominante y el proletariado interno- y el cisma en el alma... En este momento, el cuerpo social enfermo sólo produce que conduce a extremar las convulsiones en que aquél se debate. El élano vital es reemplazado por el sentido de la Predestinación o el sentido del Pecado; el estilo queda relegado a segundo término por el sentido de promiscuidad o de un Jardín rajatabla; y la vida toma el rastro de los que predicen el arcaísmo o el futurismo, actitudes ambas francamente revolucionarias. Ésta por esencia aquél por la fuerza del mito. Arcaicado es Rousseau en su Contrato Social.

Ante la desintegración de sus esencias, y ya abordamos el último capítulo de la obra de Toynbee, la sociedad busca un Salvador: este mesianismo lo refleja la experiencia histórica en forma del Salvador en la Espada, el Filósofo legislador y el Político con la Máquina del Tiempo. Pero todo esto conduce, en definitiva, a acelerar el ritmo de la descomposición. Pues el ejemplo de Jesús es claro. Su divinidad se revela en el hecho de que, expresamente, renunciara a ser Salvador con la Espada y se refugiara en el tremendo suplicio de la Cruz.

:-- :-- :-- :--

Y así hemos llegado a tomar contacto con el pensamiento global de Toynbee. Un pensamiento que he bautizado de optimista y que, sin duda, merece este calificativo. Aunque ya se han transparentado bastante las causas enunciado, las resumiré, diciendo:

1º Toynbee nos enseña la juventud de nuestra cultura y pronostica nuevos períodos de logro para ella.

2º centrar el crecimiento social en el microcosmos, nos hace susceptibles de reacción contra las teorías deterministas e incita nuestras fuerzas vitales.

3º Al reconocer la importancia extrema del Papado en ese movimiento de recuperación, concuerda con los postulados establecidos por nuestra fe.

Y 4º Nos indica que la respuesta al desafío es siempre señal de vida, y que sólo está en quiebra aquella sociedad que se conforma con su muerte.

Oigamos sus propias palabras:

II

Rethaga teoría | unidad civilizacíon (apego) / continuidad histórica (herencia)

Proceso evolutivo incluido paternidad y filiación

juventud generativa cultural. / sociedades primitivas
individuo a dios dios / sociedades civilizadas

Aventuramientos permiten establecer proyección

impuls universal

interregno

complejismo

interregno

teleo universal

Volkswandlung

Filiación

CO -> Hel
Cort - Siria
Tol - Siria
Kina - Siria
Botic - India

Proletariado

Intrusión

+ + estableciendo nuevas culturas principios, género, a partir 5 sociedades originales. Hay que decir diferencia entre

S.P. & no de inst.

S.C. & no de diferencia trabajo

o no de mismo modo

como se pasa de estático a dinámico, de Tin a Yarey, después
mujeres para de subhombría a hombre.

Autodeterminismo | mi raya
mi medio | mi desafío y respuesta
creación - actividad

En cambio hay "factos imprevisibles" = Biblia

Ejemplo pueblo Sahara

Viviendo de la conveniencia | físicas / condiciones duras
humanas | a través nuestra patria
descubierta (romos galos)
preciosas (fomitas)
penitenciaria (escobas arena)
panameña (panameños)
judíos

Medida de ro: comparaciones entre los niños.

Vikingos - Islandia - Groenlandia

Desafío obliga toro a force | nómadas
mejor | cárta
especialización

++ Mejor ambiente no es el q. de respeto sincero, sino el que
desarrolla el espíritu vital, del que surge crescimiento.
Espresso Grecia.

Eficacia respuesta no se mide { expansión militar (caso Alijano)
dominio metas técnicas (caso agricultura)
+ no por simplificación, por esterilización, por mitos
entraña vida en su Reino. ↓ para manus como a misericordia

No auto-determinación y auto articulación en Sociedad. ¿Cómo?

Problema sujeto histórico en Togribel / no hombre y sin hombre
en los retacros sociales

el hombre crea su "impulso avivado"

← mística = minoría
mimétismo = masa norma → Renac.
Tecnica creativa → Withdrawal and return → Jermits

+ + quiebra sociedad → final de un déptico. simplif. → complejidad
micro → macrocosmo

Contra cualquier determinación

"plus ça change,
plus c'est le même
chose".

recreación económica
recreación racial / pioneros =
organismo
término cíclico = principio Togribel
caos

No somos siisiforme bárbara

En cambio quiebra se produce

Mecanizacón mimético

permite poder crear sin nimio

impulsión medida
distrácticas

Improductividad

Augmentamiento institucional

revolución

survivencia social

expresión tipo idístimo, per
percepciones teóricas

Nemesis creatividad

Avia. Tribu. victimas

nimio no se puede vivir:

dominante num. permitir
exp-creadores encierra

Exordio:

Solicitaráis como parte cultura Occidental, gracias a Mr. Brady. V. cultura inglesa y española, luchas entre las pequeñas reyes de familias ante la coyuntura presente. Cento lunes Tocnbee, no sólo debate, sino continuación mi labor universitaria.

No me propongo hacer exposición ni critica ideas Tocnbee. Esto reclama mucho tiempo. Me limitaré a las mejores principales ideas.

Gracias a Mr. Brady y a Olivio.

Presentación Tocnbee. Encyclopaedia Británica. Su fama no habrá tratado en Madrid 1936. No era desconocido. Conferencia Pay 1919. Calatravas Real Instituto de Asuntos Internacionales. En otros no sería posible saltar. Familia. Oña Arnold Tocnbee. Madre belga. Padre vien dotado comprensión humanista cristiana historia.

Por qué obra Tocnbee no fue considerada ante?

paralización querida
poliglote
pensamiento

cívica madrileña

Impresión causa su obra. Maestros al presentar su trabajo interpretación clásico
como círculo / moderno
nueva versión hechos y personajes
otras culturas

Diferencia entre pragmatismo Tocnbee y filosofía H. Tocnbee

historiador. mi dialecto

mi historismo

Método - 6.6 P.000 ejemplos - llamada circulación

Permanencia obra Tocnbee - António Spengler - Tocnbee.

Propósito de "A study of history".

++ Método - 2 volúmenes - No podemos detenernos - pero si presentar problemas.

Historia no es inteligible por naciones - Caso Inglaterra.

Sociedad "plana" - NO completa: Rel. superiores "los societarios"

Cuadro de las sociedades históricas 5 vivas
5 fósiles
9 muertas

19 | 21

++ Desintegración societas por vis uniu

Cierre social — ya dicho

Cierre en el abismo.

producción sustitutiva

clase — < tutelio tradicional
" " " liberal

tributo — < promoción ciudad
ciudad

vida — < avairismo
futurismo

Salvador. — <
— pacif.
rumbo magíster
Tercer legislador
jeris

Optimismo:

invención cultura

Micocosmos puede reaccionar plenamente
apagado.

Repuesta de afie, no cualquiera, puede s-
timular más si somos sanos.

INSTITUTO BRITANICO
AVDA. GENERALÍSIMO FRANCO, 532
BARCELONA

El Director tiene el gusto de invitarle a una conferencia
en castellano que pronunciará el

Profesor JAIME VICENS VIVES
Catedrático de la Universidad de Barcelona

sobre el tema
TOYNBEE: UNA FILOSOFIA OPTIMISTA
DE LA HISTORIA

Martes, 15 de marzo de 1949, a las 7.30

BRITISH LECTURES

THE BRITISH COUNCIL

BRITISH INSTITUTE

AVDA. GENERALISIMO FRANCO, 532

BARCELONA

PROGRAMME

1948/49

EASTER TERM, SECOND HALF

LECTURE SERIES

HOMER'S ILIAD (TRANSLATED BY G. B. LEWIS)

Stimulating series of lectures on the Homeric Iliad, by G. B. Lewis, Professor of Classical Archaeology at the University of Cambridge.

THE HISTORY OF THE BRITISH PEOPLE (TRANSLATED BY G. B. LEWIS)

Stimulating series of lectures on the history of the British people, by G. B. Lewis, Professor of Classical Archaeology at the University of Cambridge.

LECTURE SERIES - GROUPS

ENGLISH DRAMA (for discussions & general discussion of various aspects)

SHAKESPEARE IN ENGLAND

GEORGE ELIA WADE

EDWARD FARNHAM LIPPS IN ENGLAND

ELIN SHOWZ WITH D. G. LEWIS

EVERY GOOD DAY (TRANSLATED BY G. B. LEWIS)

ELIA WADDEKERS WITH D. G. LEWIS

THE HOMERIC EPILOGUE TO HOMER'S ILIAD

OBERTSCAHL

A discussion in combination with the reading of one Chapter

LEPPISTIKI IPPI AND MARLI 2ND IN ATG

PUBLIC LECTURES

	Tuesdays and Fridays at 7.30
Three Queens	Mr John Grant-Robertson
February 15th	MARY TUDOR, QUEEN OF ENGLAND
February 18th	MARY STUART, QUEEN OF SCOTS
February 22nd	ELIZABETH, QUEEN OF ENGLAND ..
February 25th	THE CELTIC PERIPHERY Mr Robert K. Brady
March 1st	IMPRESSIONS DE VOYAGE AU CANADA M. Pierre Deffontaines ..
	The XVIIIth Century in Britain
March 4th	THE PHILOSOPHICAL BACKGROUND Mr Geoffrey Sunderland
March 8th	THE LITERARY BACKGROUND Miss Diana Guthrie
March 11th	THE SOCIAL BACKGROUND Mr John Grant-Robertson ..
March 15th	TOYNBEE: UNA FILOSOFIA OPTIMISTA DE LA HISTORIA Prof. J. Vicens Vives
March 17th (Th.)	MODERN ENGLISH FICTION The Hon. Victoria Sackville-West
March 18th	THE TRAVELLER IN ENGLAND Dr John A. Wylie
March 22nd	DRAMA AND THE DREAM Mr Robert K. Brady

SPECIAL COURSES

	History Course on Wednesdays at 8.15
«English Social History (1815 to 1948)»	Mr Grant-Robertson
Teachers Course on Thursdays at 6.30	
«Methods and Problems of the Teaching of English»	Mr Grant-Robertson
Literature Course on Thursdays at 7.15	
«The Nineteenth Century»	Mr Brady

DISCUSSION GROUPS

ENQUIRY CIRCLE (for spontaneous discussion of various subjects)
Alternate Mondays at 7.15
GRAND DEBATE
Saturday, February 19th at 6.30
FILM SHOWS WITH DISCUSSION
Every Monday and Thursday at 7.30
PLAY READINGS WITH DISCUSSION
As announced on Notice Board
PERSPICACITY

A discussion in competition form on English Life and Culture
February 16th and March 23rd at 7.15

STUDY GROUPS

POETRY READING CIRCLE	Mr Brady
Alternate Mondays at 7.30	
DRAMA CIRCLE	Mr Grant-Robertson
Alternate Saturdays at 5	
MEETING OF TEACHERS OF ENGLISH	
First Saturday of each month at 4.30	

MUSIC

Saturday, March 26th at 6.30	A Concert of English Keyboard Music by Srta. Alicia de Larrocha
	Recitals on Gramophone Records with Introductory Talks
Saturday, February 26th at 6.30	«English Folk Music» Introduced by Miss Guthrie
Saturday, March 5th at 6.30	«The Yeomen of the Guard» Introduced by Mr Grant-Robertson

DRAMA

PLAY READING	
by Staff and Members	
Saturday, March 12th at 6.30	«MACBETH» Other Play Readings as announced on the Notice Board

CINEMA

Through the kind collaboration of H. M. Consulate General and the British Club a programme including a full length feature film and documentaries will be shown at the Club to Institute Members on FRIDAY, 18TH FEBRUARY, at 10.15. Tickets procurable gratis at the Institute.
Mondays and Thursdays at 7.30
Shows of British Council and other films

RECREATIONAL ACTIVITIES

FOLK DANCING

A Group has been formed by Mr Grant-Robertson for English, Scottish and Catalan dancing. It meets on Thursdays at 7.30

EXCURSIONS

Organised every weekend by Mr J. Sabat
February 20th Pla de la Calma - Guide: Mr Antonio Cuxart
February 27th Serra de Sant Mateu - Guide: Mr Antonio Romeu
March 6th Valldoreix (morning excursion) - Guide: Miss Consol Finà
March 13th Montserrat - Guide: Mr Raimond Estrems
March 19th & 20th Montseny (Les Agudes, Turó del Home) - Guide: Mr J. Sabat
March 27th Serra del Baix Ordal - Guide: Mr Antonio Cuxart

CHESS CIRCLE

Fridays at 7

EASTER TERM, 1949 (Second Half)

CALENDAR OF ACTIVITIES

February 14	M	Cinema 7.30 Discussion Circle 7.30
15	T	Public Lecture 7.30
16	W	«Perspicacity» 7.15 History Course 8.15
17	Th	Teachers Course 6.30 Literature Course 7.15 Folk Dancing 7.30 Cinéma 7.30
18	F	Public Lecture 7.30 Cinema British Club 10.15
19	S	Drama Circle 5 Grand Debate 6.30
21	M	Cinema 7.30 Poetry Reading 7.30
22	T	Public Lecture 7.30
23	W	History Course 8.15
24	Th	Teachers Course 6.30 Literature Course 7.15 Folk Dancing 7.30 Cinema 7.30
25	F	Public Lecture 7.30
26	S	Gramophone Recital «English Folk Music» 6.30
28	M	Cinema 7.30 Discussion Group 7.30
March 1	T	Public Lecture 7.30
3	Th	Teachers Course 6.30 Literature Course 7.15 Folk Dancing 7.30 Cinema 7.30
4	F	Public Lecture 7.30
5	S	Meeting of Teachers of English 4.30 Drama Circle 5 Gramophone Recital «Yeomen of the Guard» 6.30
7	M	Scholastic Holiday: No classes. Institute open
8	T	Public Lecture 7.30
9	W	History Course 8.15
10	Th	Scholastic Holiday: No classes. Institute open
11	F	Public Lecture 7.30
12	S	Play Reading «Macbeth» 6.30
14	M	Cinema 7.30 Discussion Group 7.30
15	T	Public Lecture 7.30
16	W	History Course 8.15
17	Th	Teachers Course 6.30 Public Lecture 7.30
19	S	National Holiday. Institute closed
21	M	Cinema 7.30 Poetry Reading 7.30
22	T	Public Lecture 7.30
23	W	«Perspicacity» 7.15 History Course 8.15 Classes end for Term 9.15
24	Th	Folk Dancing 7.30 Cinema 7.30
26	S	Concert of English Keyboard Music 6.30